

Miguel Molina Piedra¹, Carlos Chacón Segarra², Joffre Lara Terán³,
Jandry Giler Arteaga², Mario Marfetán Lombeida².

¹Hospital Santa Inés de Cuenca, ²Sociedad Ecuatoriana de Cardiología,
³Hospital Kenedy

Inicios de la cardiología en el Ecuador

El día 12 de junio de 1957 en la ciudad de Quito un grupo de distinguidos médicos fundaron la Sociedad Ecuatoriana de Cardiología, siendo esto el inicio del desarrollo de la especialidad en el país.

Entre los fundadores constan el Dr. Miguel Salvador Salvador, quien se distinguió como un hombre de alta cultura identificándose profundamente con sus pacientes y caracterizándose por su rectitud de procedimiento, honradez y veracidad. El Dr. Guillermo Asanza fue también miembro fundador, nació en la ciudad de Loja en 1919, su especialidad en cardiología lo realizó en Panamá en el año de 1946 inició la electrocardiografía en el Hospital Militar de Quito. El Dr. Eduardo Luna Yépez nació en Quito en 1922; médico internista que realizó su especialidad en la Universidad de Pensilvania, a su regreso trabajo en el Hospital San Juan de Dios en la ciudad de Quito.

El Dr. Rene Bustamente Riofrio nació en Quito el 18 de agosto de 1924, los estudios universitarios y de residencia medica lo realizo en Rio de Janeiro (Brasil), fue el primer secretario de la Sociedad Ecuatoriana de Cardiología.

El Dr. Marco Aurelio Salgado Baldassari se especializo en el Mercer Hospital en EEUU, regreso dos años después al Ecuador y organizo el servicio de cardiología del Hospital Eugenio Espejo.

El Dr. Augusto Bonilla Barco es uno de los más prestigiosos Traumatólogo- Ortopedista y fue socio fundador de la Sociedad Ecuatoriana de Cardiología.

El Dr. Julio Enrique Paredes Cevallos nació en Ambato y se graduó como médico en el año de 1922, realizó su posgrado de medicina interna en Paris, es otra de las personalidades que suscribieron el acta de la Sociedad Ecuatoriana de Cardiología en junio de 1957. Posteriormente fue el primer director de Solca, capítulo de Quito en 1960.

El Dr. Arsenio de la Torre nació en Manabí en el año de 1906, tenía una gran experiencia en Clínica Cardiológica, razón por la cual fue invitado a formar parte de los socios fundadores de la Sociedad Ecuatoriana de Cardiología.

El Dr. Oswaldo Bonilla Barco, nació en Ambato en 1926. En 1956 realizó un curso de especialización cardiovascular en la Habana Cuba. En 1957 realizó algunas operaciones valvulares a corazón cerrado. Es uno de los iniciadores de la cirugía con circulación extracorpórea.

El Dr. Francisco Breth de ascendencia judía llegó al Ecuador en 1943 revalido su título de médico, es el iniciador de la práctica de la electrocardiografía.

El Dr. Miguel Angel Arauz Jijón nació en Riobamba en 1903, estuvo a cargo de los pacientes cardíopatas en el Hospital Eugenio Espejo.

Correspondencia:

Miguel Molina Piedra

Email:

mimolina52@yahoo.com

Fecha de recepción: 14
de marzo de 2021

Fecha de aceptación: 30
de marzo de 2021

Fecha de publicación: 15
de abril de 2021

Membrete bibliográfico:

Molina Piedra M. Historia
de la Cardiología en el
Ecuador. Rev. Med.
Sociedad Ecuatoriana de
Cardiología.

El Dr. Hugo Merino Grijalba nació en Riobamba, fue médico otorrinolaringólogo y oftalmólogo del Hospital Militar, por su afán de colaboración y superación en las diferentes especialidades fue invitado a formar parte de los miembros fundadores de la Sociedad Ecuatoriana de Cardiología.

El Dr. Arturo Terán Gostalle, médico radiólogo y radioterapeuta en 1957 fue invitado a formar parte de los miembros fundadores de la sociedad.

Dr. Marco Aurelio de la Torre Vázquez, pediatra y docente de la cátedra de patología general colaboro con tratamiento de los niños cardiacos.

Pioneros en Guayaquil

Dr. José Manrique Izquieta, cardiólogo Guayaquileño pionero de la especialidad en su ciudad natal, inicio la Cardiología en el año de 1946.

Dr. Genaro Colon Núñez San Andrés cardiólogo titulado en el Instituto Nacional de cardiología de México en 1959 y luego un Fellow en la Universidad Georgetown en Washington, fue fundador de la Sociedad Ecuatoriana de Cardiología Núcleo del Guayas.

Dr. Joffre Lara Montiel, nació en octubre de 1919 en Guayaquil. En 1948 fue al Instituto Nacional de Cardiología de México y luego a la Universidad de Tulane en New Orleans, implantó y desarrolló el primer laboratorio de Hemodinámica en la ciudad de Guayaquil.

Pioneros en el Azuay

Dr. Víctor Miguel Molina Calle, primer cardiólogo especialista en el austro del país, nació en octubre de 1924, su curso de especialización lo realizó en la Escuela de Cardio- angiología de la universidad de Barcelona, España. Título de especialista en octubre de 1956, laboró como cardiólogo en el Hospital San Vicente de Paul y luego en el Hospital Vicente Corral Moscoso, profesor de Semiología y Cardiología en la Universidad Estatal de Cuenca y en la Universidad Católica de Cuenca, falleció en accidente aviatorio el 23 de abril de 1979.

Dr. Tarcisio Arteaga Muñoz, nació el 11 de mayo de 1934, curso de especialización en el Hospital Boucicout de Paris, título de especialista en el año de 1963, cardiólogo del Hospital del IESS, 1963-1983, falleció en accidente aviatorio el 11 de julio de 1983.

Dr. Marco Barzallo Barzallo, nació en el año de 1938, su título de especialidad lo obtuvo en el Instituto Nacional de Cardiología Ignacio Chávez de la ciudad de México, profesor de fisiología y cardiología de la Universidad estatal y Católica de Cuenca, cardiólogo del Hospital Vicente Corral Moscoso.

Pioneros en Manabí

En 1984 el Dr. Medardo Cevallos Balda, cardiólogo especializado en Instituto de Cardiología Ignacio Chávez de México, formó el núcleo de Manabí que tuvo reconocimiento legal el 10 de abril de 1984, sus miembros fueron: presidente Dr. Medardo Cevallos Balda, vicepresidente Dr., Plutarco Buzetta Loo, secretario Yandry Giler Arteaga, vocales Víctor Barcia Tomala, José Lozano Herdoiza, Julio Larrea Andrade y Alberto Cadena Lizan.

Pioneros en El Oro

Se inició en la década de los 80 siendo el Dr. José Loayza Apolo, quien inicia esta especialidad, siendo el primer cardiólogo del IESS, en el 2011 llega el Dr. Wilson Campoverde Calderón, entra a formar parte de la planta de staff del Hospital Teófilo Dávila de Machala.

En 1982 llega el Dr. Lesther Ojeda Crespo cardiólogo formado en Universidad Estatal de Guayaquil, en 1985 llega a Machala el Dr. Mario Marfetán Lombeida, especializado en el Instituto Dante Pazannese de Cardiología de San Paulo Brasil. En 1995 introduce la ecocardiografía en esa provincia.

Historia de la Cardiología en el Azuay

En 1945 se realizaron los primeros estudio electrocardiográficos en el Hospital San Vicente de Paul en Cuenca, estos son realizados por el Sr. Miguel Molina Calle.

En octubre de 1956 se inició la especialidad de cardiología en cuenca con la llegada del Dr. Miguel Molina Calle luego de realizar la especialidad en la Escuela de Cardio-angiología en la Universidad de Barcelona – España.

A mediados de la década de 60 y 70 llegan a nuestra ciudad el Dr. Tarsicio Arteaga M y el Dr. Marco Barzallo B. luego de realizar su especialidad en Francia y en el Instituto de Cardiología de México respectivamente. En abril de 1979 un accidente aéreo cegó la vida del pionero de la cardiología en Cuenca y en los primeros años de la década de los 80 otro accidente aéreo trunco la vida del Dr. Tarsicio Arteaga M.

En 1981 llegan nuevos especialistas. Se iniciaron los nuevos métodos de diagnóstico. Fonomecanocardiografía- Dr. Daniel Villavicencio, Dr. Miguel Molina Piedra, Pruebas de esfuerzo y monitorización electrocardiográfica de 24 horas. Posterior a esto llegan los especialistas Dres. Bolívar Delgado, Iván Carpio, Daniel Toral, Gilberto Pesantez y Vicente Coello.

En 1985 la Clínica Santa Inés adquiere el primer equipo de ecocardiografía y es Dr. Miguel Molina P quien inició este método de diagnóstico en esta ciudad.

El 19 de marzo de 1985 se aplica por primera vez en el Ecuador el tratamiento Trombolítico (Estreptoquinasa) para el infarto agudo de miocardio. Lo realizó el Dr. Marlon Palacios (médico intensivista) y el Dr. Miguel Molina P. en la Clínica Santa Inés.

En 1989 el Dr. Iván Orellana L cirujano vascular el Dr. Miguel Molina P, colocaron el primer marcapaso definitivo.

En 1955 en Hospital del IESS se adquirió el primer equipo de monitoreo ambulatorio de presión arterial y de electrocardiografía.

A partir de 1996 llega a nuestra ciudad un selecto grupo de cardiólogos entre ellos Juan Vintimilla, Javier Vásquez, Patricio Serrano; Pablo Serrano, Santiago Domínguez, Manuel Merchán y Wilson Guamán.

La primera cirugía de corazón (Comisurotoma Mitral) sin circulación extracorpórea lo realizó en la Clínica Santa Clara (hoy Latina) el Dr. Patricio Ochoa. A inicios de 1999 en la Clínica Santa Ana el equipo formado por el doctor Telmo Delgado y Wellington Sandoval realizaron la primera cirugía de corazón con circulación extracorpórea (comunicación interauricular) el 20 de abril de ese mismo año en la Clínica Santa Inés se inició la cirugía de corazón con el equipo formado por los doctores Diego Córdova, Manolo Maestre, Iván Vicuña, Miguel Molina P. y Tc. Mafalda Jurado. Como complemento a la cirugía se realizó el día 30 de octubre del mismo año el primer cateterismo cardiaco, método de diagnóstico y tratamiento que en forma permanente lo inició el Dr. Juan Pablo Molina M.

En los años siguientes llegaron varios cardiólogos y contribuyeron al desarrollo de la especialidad. Entre ellos Wilson Brazales, Ricardo Quizhpe, María Córdova, Carlos Ortega, Juan Garcés y María Ruilova, entre otros. En el 2013 llegó el Dr. Javier López cirujano cardiovascular de niños y adultos, la Dra. Verónica Vásquez cardióloga intervencionista pediátrica y el Dr. Diego Serrano P cardiólogo electrofisiólogo.

Mucha gente joven se ha unido últimamente a trabajar con ahinco y con gran conocimiento científico, nuestra cardiología ocupa al momento un sitio especial no solo nacional sino internacional.

Procedimientos tanto de diagnóstico clínico y tratamiento quirúrgico se realizan en varios centros de la ciudad, tanto privados como estatales: Monte Sinaí, Clínica Latino, Hospital del Rio, Hospital Santa Inés, Hospital del Seguro Social y Hospital Vicente Corral Moscoso.

La historia del desarrollo de la cardiología en los otros núcleos o provincias de nuestro país no lo hemos querido profundizar por el temor de cometer errores de citación de fechas o nombres de quienes desarrollaron los métodos y técnicas de tratamiento que ahora se lo realizan en muchas partes del Ecuador.

Referencias

- 1.- Molina Piedra Miguel. Historia de la Cardiología en Cuenca. Revista Médica Clínica Santa Inés Octubre 2001.
- 2.-Chacon C.; Garcia A. Testimonio, cincuentenario de la Sociedad Ecuatoriana de Cardiología. 1a edición. Quito: Artes Gráficas Señal Impreseñal, 2007